

# DIARIO DE ALMERIA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

No se devuelven los originales

Franqueo y timbre concertado

Martes 17 de febrero de 1931

Año XX.—Número 5.499

Tiendas, 10.—Apartado, 40

## LA JORNADA POLITICA DEL DOMINGO

### El hecho político

La caída del Gobierno que presidió el general Berenguer —conviene fijarse en eso— en vuela una enseñanza profunda para todos los españoles. Por lo menos, confirma, con la elocuencia de los hechos, en el terreno político, en lo que ya había demostrado antes Galdós en la esfera de la literatura y del arte dramático: que no existe un poder más original, ni fuente de creación más fecunda y verdadera que esa realidad tan prosaica que nos rodea a diario y que constituye el centro de nuestra existencia. Y así es. La realidad, la sencilla realidad de la vida española, la voz y la conciencia del pueblo, han podido más que todas las conveniencias y todos los artificios. El Gobierno del general Berenguer, que había llegado a la vida pública con la única misión de convocar a unas Cortes, cae deshecho, ante la opinión española, en el mismo instante en que tiene en sus manos el decreto de convocatoria de Cortes.

¿Qué significa esto? ¿Qué valor tiene este hecho sencillo y elocuente para todos los españoles que lo presenciaron? Significa el triunfo de la Democracia. Significa que los destinos de un pueblo, sea cualquiera el momento histórico en que se encuentre, están siempre en su mano, sólo con que el pueblo, consciente de sus derechos, quiera de veras regir sus destinos. Significa, que por encima de todas las componendas y de todas las habilidades, frente a todos los recursos y de todos los medios de que puede disponer el Poder público, hay una fuerza incoercible e incontrastable, que se escapa irremisiblemente a toda represión, y que constituye, en embargo, la verdadera fuerza con que cuenta un pueblo cuando quiere imponer su voluntad soberana al Poder público, en un momento dado de su historia. Y esa fuerza es la opinión.

Un estado sincero y profundo de opinión puede crear una fuerza indestructible y eficazísima. Porque la opinión es, efectivamente, la fuerza moral en que necesita apoyarse el Poder público, para que sus medidas y resoluciones resulten coherentes y naturalmente encaminadas a satisfacer determinadas aspiraciones del cuerpo social. Por eso entiendo que cometa una equivocación el señor Cambó cuando afirmaba en cierta ocasión, en una nota dada a la publicidad, que las revoluciones no se pueden efectuar en los tiempos modernos, a causa de que no basta oponer a las instituciones armadas los medios eficaces e inofensivos de que disponen los ciudadanos para cazar a los tiranos.

El arma con que cuenta el ciudadano para los actos de ciudadanía y de interés público, es, realmente, más eficaz y más difícil de reducir, a mi juicio, de lo que suponía entonces el señor Cambó. Por eso ha dicho humorísticamente Bernard Shaw, que las revoluciones las hacen, a lo mejor, un carro de vacas que se desamanda en medio de una calle. Con lo cual quiso decir el gran humorista inglés que basta en ocasiones un accidente fortuito, para provocar el estallido de una revolución, cuando los ánimos están fuertemente excitados por un estado candente y efectivo de opinión. Y lo que se dice en gran escala, refiriéndose a las revoluciones, no es menos exacto y verdadero en relación a los actos más frecuentes de la vida pública.

La caída del Gobierno que presidió el general Berenguer ha de servir de profunda lección a los españoles. Es lección de alta ciudadanía. Es evidencia de una manera concreta y significativa hasta donde alcanza ese poder disuaso de la conciencia ciudadana que se llama opinión pública. Es enseñar

al pueblo el camino de sus deberes y de su redención.

Y hay lecciones que un pueblo de ciudadanos conscientes no debe olvidar jamás. Por eso se ha dicho tantas veces que los pueblos tienen sus destinos en sus manos.—F. VÁZQUEZ MALDONADO.

### Llegada del Sr. Cambó

Madrid.—En el segundo expreso de Barcelona, a las diez de la mañana, llegó el domingo a la Corte el ex ministro don Francisco Cambó. Le acompañaban el ex ministro Sr. Bertrand y Masitu; sus secretarios Casanovas y Nadal, y el señor Figueras Dotti.

En la estación fué recibido por varios amigos; entre ellos, el ex ministro Sr. Silió y periodistas. Estos trataron de obtener alguna declaración del ex ministro catalán; pero éste les rogó, por padecer una afección estarrillada bastante fuerte que le había recrudecido la afección y apenas podía hablar, que le eximieran de tal petición.

Añadió que en el hotel, después de su visita a Palacio, les daría una referencia de su entrevista con el Rey.

Inmediatamente, el Sr. Cambó montó en el automóvil y se dirigió al Hotel Ritz, donde le esperaban otros periodistas, que le preguntaron si antes de ir a Palacio realizaría alguna visita. Contestó negativamente, y dijo que iba a bañarse y a cambiarse de ropa, y que a las cinco acudiría a Palacio.

### La mañana en el regio Alcázar

Desde muy temprano, la puerta de Palacio se hallaba custodiada de periodistas y fotógrafos, que esperaban el desarrollo de los acontecimientos.

### Cambó, en Palacio

A las once menos cinco llegó a Palacio el Sr. Cambó, acompañado de su secretario. El ex ministro pasó rápidamente al ascensor, y el secretario manifestó a los periodistas que le dispensaran, porque, como estaba bastante atónico, apenas se le entendía. Admirables que no los extrañara que al salir tampoco hiciera manifestaciones, porque más tarde, y en el hotel, con mayor comodidad para todos, tendría mucho gusto de recibir a los representantes de la Prensa.

El señor Cambó permaneció en Palacio hasta las doce. Marchó directamente al hotel, y tras de él marcharon los periodistas.

### El Rey sale para visitar a Berenguer

A las doce y cinco salió de Palacio S. M. el Rey, marchando, en automóvil, acompañado de su ayudante, el general Ponte, al ministerio del Ejército.

Al salir y ver a los periodistas comunicó al jefe de Alabarderos, para que así lo hiciera saber a la Prensa, que ya hasta por la tarde, a las tres y media, no habría nuevas consultas.

### En el ministerio del Ejército

También el Palacio de Buenavista estuvo concurridísimo, desde muy temprano. Pronto los periodistas se establecieron a la entrada del edificio, acompañados de algunos curiosos. A las diez y media comenzaron a llegar al ministerio del Ejército diferentes personalidades, entre ellas los ministros y los generales Cavalcanti y Luque.

Todos ellos oyeron la misa acostumbrada, como domingo, en la capilla del edificio. Después los consejeros pasaron al despacho de Berenguer para conferenciar con él, cambiando impresiones sobre el desarrollo de la crisis.

Poco antes de las doce abandonó el ministerio el general Cavalcanti, que marchó en un taxi.

### El Rey, en Ejército

A las doce y cuarto llegó al Palacio de Buenavista S. M. el Rey. Subió directamente al despacho del general Berenguer, con quien permaneció hasta la una y cuarto, que salió, regresando a Palacio.

Al marchar el Monarca, los ministros, con el director de Seguridad, que había llegado durante la entrevista del Rey con el general Berenguer, pasaron al salón amarillo Permanecieron hablando durante una hora de los asuntos de actualidad.

A la una y media llegó al ministerio del Ejército el alcalde de Madrid, marqués de Hoyos, y poco después el presidente pasó a sus habitaciones particulares para someterse a la cura diaria del pie.

### Berenguer no quiere recibir a los periodistas

Los periodistas rogaron a su secretario que le pasara recado al presidente para que hiciera el favor de orientarles acerca de lo que pudiera surgir hoy. El presidente, alegando que la cura sería larga, rogó que le dispensaran por no poder recibirles, y añadió que en su lugar lo haría el señor Matos.

### Matos habla con los representantes de la Prensa

El ministro de la Gobernación, señor Matos, recibió a los periodistas, y les dijo:

—No hay nada, señores. Nada más que lo que ustedes han visto. El Rey ha estado aquí conversando con el general Berenguer, y supongo que le habrá dado cuenta del curso de la crisis.

Un periodista le dijo: —¿No puede usted dar una orientación?

—Ninguna, porque todo está pendiente de algunas conversaciones y entrevistas que todavía tiene que celebrar Su Majestad.

—¿Más consultas?— le interrogó otro reportero.

—No sé; no creo...

—Es que se decía que volverían a ser consultados los prohombres que acudieron ayer a Palacio.

—Pues, no sé. Claro, que es muy posible que como la crisis ha sido muy profunda quiera Su Majestad ampliar las consultas. Pero mi impresión es que hoy no habrá nada en fir-

me. Yo, por mi carácter de ministro de la Gobernación, soy el que deja de ser consejero últimamente, pues tengo que estar al tanto del mantenimiento del orden y la tranquilidad, que afortunadamente no se ha alterado.

### Los ministros abandonan el Ministerio

Alrededor de las dos de la tarde, comenzaron a abandonar el Palacio de Buenavista todos los consejeros, sin que al salir hicieran manifestaciones a los periodistas, limitándose a saludarles.

### El Sr. Cambó se muestra partidario de una solución de izquierdas

Cumpliendo la cita que a la salida del Regio Alcázar diera el secretario del Sr. Cambó a los periodistas, emplazándolos para un cuarto de hora después, en el Ritz, aquí los acudieron a recibir las manifestaciones del líder catalán.

El ex ministro regionalista les recibió amablemente en sus habitaciones, y manifestó: —Muy pocas palabras, señores. He aconsejado al Rey que dé a la crisis actual una solución de izquierdas. Nada más.

—¿Esto es poco, don Francisco?— arguyó un periodista.

—Pues es todo— repuso el Sr. Cambó.

—¿Qué entiende por Gobierno de izquierdas?— le interrogó otro reportero.

—Ustedes saben lo que se entiende por Gobierno de izquierdas gubernamentales. En la denominación entran los constitucionales. Están también Romanones, Albuera, e igualmente don Santiago Alba.

—¿Cree usted que puedan dar solución los constitucionales?—

—Creo que sí— respondió Cambó—. Creo que entre todos sus elementos se puede buscar el Gobierno a que me he referido.

—¿Usted entraría a formar parte de él?—

—No. De ninguna manera. Hasta el mes de julio no estaré en condiciones de tomar parte en las tareas gubernamentales, y ello por las razones de salud que todo el mundo conoce.

—¿Pero usted está bien, don Francisco?— objetó un periodista.

—En efecto— repuso Cambó—. Estoy bien, pero no puedo abusar de mi voz. Me expongo a un grave peligro, y no

estaré bien del todo hasta el mes de julio. Por esta razón no puedo intervenir por ahora en las tareas de Gobierno.

—¿Nombraría usted algunos representantes míos en el Ministerio perjudicaría el carácter notoriamente izquierdista que entiendo debe tener el nuevo Gobierno.

—¿Habrán nuevas consultas?—

—No lo sé.

—¿Sabe usted si recibirá Su Majestad al almirante Aznar?—

—También lo ignoro.

—¿Sabe si Alba vendrá a Madrid?—

—De Alba no tengo ninguna noticia.

—¿Hasta cuándo estará usted en Madrid?—

—Estaré hasta que no se resuelva la crisis.

—¿Ve usted muy larga la tramitación de la crisis?—

—Depende de que los elementos de Gobierno se pongan de acuerdo en número suficiente para constituir un Gobierno que ofrezca todas las garantías, no sólo para la lucha electoral y para abordar el programa amplísimo que tenga que someter a las Cortes, sino que este Gobierno debe igualmente merecer la debida confianza tanto a españoles como a extranjeros, para que no sufra quebranto la divisa española, que es lo mismo que decir para que no sufra quebranto el patriotismo privado de los españoles.

Y sin querer responder a más preguntas, el Sr. Cambó se despidió de los reporteros con su habitual cortesía.

### Algunos incidentes en las calles

A pesar de la festividad de día de Carnaval, por el interés que en la muchedumbre despertaba la actual situación política, desde primera hora de la mañana del domingo se notó en las calles madrileñas más síntomas de esta inquietud que del principio de las Jornadas, que, por otra parte, pasaron desapercibidas casi todo el día.

Como en el curso de la última semana se había hecho extensa propaganda de los varios mítines republicanos a celebrarse en el día del domingo, existía un núcleo considerable de personas dispuestas a acudir a ellos. Y muchas de ellas no se enteraron de la suspensión de los actos públicos, decretada por el Gobierno, a pesar de publicar los periódicos de la mañana las declaraciones que en tal sentido hizo el sábado el ministro de la Gobernación al salir del Consejo que los ministros del Gobierno Berenguer celebraron en el ministerio del Ejército.

Así, alrededor de las once de la mañana, empezaron a acudir a los teatros de la Comedia y Alcázar, donde había organizados sendos mítines de política republicana y económica, respectivamente. Numerosas personas, al encontrarse cerradas las puertas de los coliseos, sufrieron la natural decepción.

Los desilusionados empezaron a formar grupos, donde comentaban las suspensiones, y éstos fueron engrosando hasta que surgió la idea de organizar una manifestación de protesta. Los grupos del Alcázar tomaron contacto con los de la Comedia, e intentaron marchar hacia la Puerta del Sol.

Al paso de los manifestantes salieron elementos de la fuerza pública, destacados del ministerio de la Gobernación, que precisaron dar una carga para conseguir disolver a los manifestantes.

El choque más fuerte de los agentes de orden con los manifestantes tuvo lugar frente al teatro Reina Victoria, en cuyo local había de celebrarse otro mitin, y en el incidente hubo que lamentar cuatro heridos, aunque por fortuna de carácter leve, y se practicaron varias detenciones. Los manifestantes se corrieron, por las calles de Echegaray y Ventura de la Ve-

ga, hacia el Ateneo, recrudesciendo su protesta en los alrededores de este Centro cultural. Allí acudieron también las fuerzas de Seguridad, que consiguieron disolver a los manifestantes, y un fuerte retén quedó custodiando el Ateneo.

Simultáneamente, ante el edificio de la Cárcel, en la Moncloa, adonde habían acudido numerosas personas, se intentaba organizar una manifestación de adhesión y simpatía a los presos políticos.

Avisada la Dirección de Seguridad, envió a dicho lugar un crecido número de agentes, que consiguió frustrar los propósitos de los manifestantes.

Ante la Cárcel Modelo se reunió un escuadrón de la Guardia civil y una compañía de la Guardia de Seguridad; precauciones éstas que se mantuvieron hasta pasado medio día.

### Homenaje a los familiares de García Hernández

Cuando un nutrido grupo de personas se encontraban estacionadas ante el Teatro de la Comedia, acertó a pasar por allí un automóvil de alquiler, ocupado por los familiares del difunto capitán García Hernández.

Entre los congregados hubo alguien que reconoció a los ocupantes del vehículo, e inmediatamente empezó a vitorearse a los fusilados en Jaca.

Encrepados los ánimos, continuaron los vitores a la República y gritos diversos, hasta la intervención de las fuerzas de Policía.

### La tarde en Palacio.—Espectación

A las tres de la tarde se volvieron a congregar los reporteros políticos ante la puerta del Alcázar.

Basados en las manifestaciones del señor Cambó, por la mañana, esperaba que enseñada se resanaran las consultas.

Se creía que en la tarde del domingo, el Soberano volvería a evacuar consultas con los integrantes del Grupo Constitucionalista.

También esperaban los periodistas que a primeras horas acudiría a Palacio el almirante Aznar, dando fin al viaje que emprendió en la tarde del sábado, desde Cartagena.

### El Monarca marcha de paseo

A medida que transcurría el tiempo, se fueron percatando los reporteros de lo infundado de sus suposiciones.

En contra de lo anunciado por el oficial de Alabarderos, cuando por la mañana marchó Su Majestad al Ministerio del Ejército, y de lo vaticinado por el señor Cambó, ninguna personalidad política acudió al regio Alcázar entre tres y cuatro de la tarde.

Quando ya los reporteros empezaban a desesperar, recibieron una nueva impresión que los convenció de lo inútil de su espera.

Un servidor de Palacio les dio la noticia de que Su Majestad, en automóvil, había abandonado Palacio, marchando a dar un paseo por la Real Casa de Campo y alrededores de la Corte.

En vista de esto, los informadores abandonaron la puerta de Palacio.

### El señor Alba, clave de la situación, a Madrid

También pudieron averiguar los reporteros, a avanzada la tarde, que en la mañana de ayer el conde de Romanones había celebrado dos conferencias telefónicas con París, y que su comunicante fué don Santiago Alba.

Al parecer, en ellas consiguió el conde de Romanones la promesa de que don Santiago vendría a Madrid para evacuar una segunda consulta con el Rey.

En consecuencia, se cree que el señor Alba habrá salido hoy mismo de París y llegará a Madrid hoy, lunes, a las diez de la noche.

En los círculos políticos se consideraba a última hora de la tarde del domingo, que la clave de la crisis radica en el señor Alba, y se decía también que Su Majestad el Rey está dispuesto a aceptar en toda su integridad las proposiciones que le haga el ex ministro vallisoletano.

### El Rey y Romanones conferenciaron en El Pardo

Avanzada la tarde, los periodistas averiguaron que la disposición que tomó Su Majestad al salir de Palacio fué la del Real Sitio del Pardo, y que al mismo lugar se había dirigido el conde de Romanones, viniendo en conocimiento de que ambas personalidades habían estado conferenciando extensamente.

### Parraleros y agricultores

Abonos orgánicos químicamente compuestos para toda clase de cultivos y adecuados a todos los terrenos.

Esta clase de abonos no endurecen la tierra, fertilizan lentamente las plantas y reduce el salitre. Se prepara para parras, ingertos, remolacha, patatas, hortalizas, cereales, naranjos, olivos y árboles frutales.

Para precios y condiciones, dirigirse a don Andrés Roda Rodríguez, calle de Guzmán, número 5.

### DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

#### Para los interinos

La «Gaceta» del día 14 inserta una R. O. de capital importancia para los maestros interinos, disponiendo que los que aspiren al ingreso en propiedad en el segundo escalafón, presenten sus solicitudes, dirigidas al Ministerio, en las Secretarías de las Juntas de Autoridades de Primera enseñanza, acompañadas de las hojas de servicios.

#### Listas definitivas

En la «Gaceta» del día 14 se publican las reclamaciones formuladas contra la segunda lista supletoria de maestros, aprobados por la Real orden de 5 de septiembre último.

Las que afectan a nuestra provincia son las siguientes: Don Urbano Martín Fernández, número 437; la fecha de nacimiento es 15 de junio de 1897; don Eduardo Rojas Rojas, don José Gómez Lara, que se le adjudica el número 764 bis, y don Juan Ortega Lara, que se le adjudica el número 1225 bis.

Con las variaciones indicadas en el periódico oficial, se declara firme y definitiva la segunda lista supletoria.

#### Confederación Nacional de Maestros

Se pone en conocimiento de los compañeros adheridos a esta entidad, que la elección de subdelegados de partido y delegados en aquellos que haya vacante, se verificará en las próximas vacaciones de Semana Santa.

Con tiempo suficiente se hará la convocatoria, celebrándose a la vez la reunión que hubo de suspenderse en diciembre pasado, por causas de todos conocidas.

Habiéndose perdido un paquete de «Luchadores del Magisterio», no ha podido enviarse dicha publicación a los confederados de los partidos de Purohena, Sorbas, Vélez Rubio y Vera.

Se remitirá en breve. El delegado, Juan Ortega.

### Lea el «Diario»

## Banco Español de Crédito

Capital: 100.000.000 de Pesetas  
Reserva: 58.465.595,31 de Pesetas

**Domicilio social: Alcalá, 14.—Sevilla, 3 y 5.—Madrid**

### Sucursal de Almería

Paseo del Príncipe, núm 18

Dirección } Telegráfica } BANESTO Postal: Apartado núm. 30  
                } Telefónica }

**Cuentas corrientes a la vista:**  
Intereses: 2 y 1/2 por 100.

**Cuentas de ahorros:**  
Intereses que se abonan: 4 por 100

**Consignaciones a vencimiento fijo:**  
Intereses que se abonan:

A un mes . . . . .	3 por 100
A tres meses . . . . .	3 y 1/2 por 100
A seis meses . . . . .	4 por 100
A un año . . . . .	4 y 1/2 por 100

**Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa**

Un episodio culminante de la política española

# El Sr. Sánchez Guerra acepta el encargo de formar Gobierno

## Republicanos y socialistas le ayudarán desde fuera del Poder

### Sánchez Guerra acepta el encargo de formar Gobierno

Madrid.—Esta mañana se comentaba en los centros políticos la noticia de que don José Sánchez Guerra había aceptado el encargo de formar Gobierno. Al mediodía se confirmó oficialmente la noticia a los periodistas.

### Los socialistas no prestan su apoyo a Sánchez Guerra

Madrid.—En los círculos políticos se comentó esta tarde la noticia de que don José Sánchez Guerra había comenzado a realizar gestiones para la formación del nuevo Gobierno. El señor Sánchez Guerra cuenta con el apoyo de todos los constitucionales.

También se dice que el señor Sánchez Guerra ha pedido apoyo a los socialistas para la constitución del nuevo Gabinete, y que éstos le han negado su cooperación.

A las cuatro de la tarde se comentaba con insistencia que el señor Sánchez Guerra, a consecuencia de haberle negado su apoyo los socialistas, declinaría el encargo de formar Gobierno.

También se comentó que el Monarca llamaría a don Melquiades Álvarez para encargarse de formar Gabinete.

### Sánchez Guerra acude a Palacio

Madrid.—A las seis media de la tarde acudió a Palacio don José Sánchez Guerra para conferenciar con el Monarca.

A su llegada se aboraron los periodistas entre los cuales se hallaba su hijo Rafael.

Manifestó el señor Sánchez Guerra que aunque los republicanos y los socialistas han mostrado su oposición al Gobierno que él trata de constituir cree que lo apoyarán desde afuera.

También dijo que acudía a Palacio para exponer al Monarca el avance de sus gestiones y consultas que son muy laboriosas y pesadas.

A las siete de la tarde salió del Alcázar, siendo nuevamente aborados por los reporteros a quienes manifestó que mañana, al mediodía, volvería a Palacio, creyendo que llevaría su trabajo terminado y posiblemente les podría ofrecer la lista del nuevo Gobierno.

Añadió que ignoraba la actitud de los republicanos y socialistas ante la situación actual y que esperaba la respuesta de éstos.

También manifestó que esperaba con interés la contestación del doctor Marañón.

Al insinuarle los periodistas que adelantara algunos nombres manifestó que nada les podía adelantar, pues sólo tenía un pequeño avance.

### Sánchez Guerra acude a la Cárcel Modelo

No obstante lo manifestado por el señor Sánchez Guerra en la puerta de Palacio, se trasladó a la Cárcel Modelo en donde celebró con los presos políticos una entrevista muy afetuosa y cordial.

Al salir del centro manifestó a los reporteros que había conferenciado extensamente con los presos políticos, especialmente con los destacados elementos políticos que entre ellos se encuentran.

Añadió que habían rehusado integrar el nuevo Gobierno, pero que le habían prometido apoyarle desde fuera.

### Varias visitas realizadas por el señor Sánchez Guerra

Esta tarde el señor Sánchez Guerra, antes de acudir a Palacio para conferenciar con el Monarca, estuvo en el domicilio de la duquesa de Casa Valencia.

Después visitó al conde de Romanones, al marqués de Alhucemas y a los señores Bergamín y Ossorio y Gallardo. Este último no se hallaba en su domicilio.

También estuvo en el domicilio del doctor Marañón y en el hotel Ritz conferenciando con el señor Cambó.

Todas estas entrevistas celebradas por el señor Sánchez

### Guerra fueron muy cordiales reinando entre sus visitados y él una gran sinceridad.

### Una entrevista histórica

Madrid.—Una persona bien informada, hablando ante varios periodistas de la entrevista celebrada el sábado por el señor Sánchez Guerra, con el Monarca, la ha calificado de histórica, facilitando los detalles siguientes:

Puede asegurarse—ante todo—, que este acto—transcendentalísimo, teniendo en cuenta los antecedentes del jefe conservador a partir de su marcha al extranjero—ha sido uno de los momentos más culminantes en la vida del ilustre político, dado su temperamento y su tesón y gallardía.

El señor Sánchez Guerra, al enfrentarse con el Monarca después de mucho tiempo, se afectó muchísimo, pero una vez hecho el ex jefe conservador y durante el curso de la conversación, no obstante los variados estados de su espíritu, hubo de demostrar su característica entereza.

La persona que informa dice que hubo de realizar esfuerzos tan extraordinarios que al regreso de la entrevista, ya en su domicilio, tuvo que reposar algún tiempo, para que se le pasara el ataque de taquicardia que padecía.

A pesar de la impenetrable reserva en que ha mantenido el resultado de la entrevista, se sabe que en todo momento supo mantenerse a la altura de su dignidad.

### Alba se niega a venir para formar Gobierno

Se ha recibido en Madrid, telegráficamente, la nota remitida por don Santiago Alba, desde París, declinando el ofrecimiento que le hizo el Soberano, por teléfono, para que viniera a encargarse de formar Gobierno.

El secretario particular del ex ministro de Estado ha ampliado ante los periodistas y correspondientes de París dicha referencia, añadiendo que el señor Alba había indicado al Soberano la conveniencia de que encargara de formar Gobierno al señor Sánchez Guerra o a don Melquiades Álvarez.

Al contestar dicho secretario a diversas preguntas que le hicieron los reporteros, limitóse a decir que don Santiago pensaba permanecer en París ajeno al desarrollo de la actual crisis.

### Ofrecimientos a Sánchez Guerra

Por el domicilio del señor Sánchez Guerra, entre otras numerosas personalidades, desfilaron el ex ministro albista, don Joaquín Chapaprieta y el almirante de la Armada señor Rivera, que fueron a ofrecérselo incondicionalmente.

### Sánchez Guerra solicita la colaboración de los antidinásticos

Un periodista acudió hoy al domicilio del señor Sánchez Guerra, que es de momento, el lugar más destacado de todos los acontecimientos que se vienen sucediendo con motivo del crítico episodio político que se registra en la Historia de España.

El ilustre hombre público, rodeado de sus deudos, iba a sentarse a la mesa cuando recibió al periodista, disculpándose de no poder ser más extenso por estar abrumado de cosas.

A las preguntas, breves y concisas, sobre el momento actual, hubo de decir lo siguiente:

—Ya conocen ustedes lo que hasta aquí ha ocurrido y cuál es mi actitud; lo único que manifestaré, poco a poco, es que tengo el propósito inmediato de pedir la colaboración para el Gobierno que he de formar, de los elementos antidinásticos que, como ustedes no desconocen, marchan de acuerdo con los constitucionales.

Ahora—añadió—, lo que no puedo hacer es anticipar a ustedes el resultado de las gestiones que voy a realizar con dichos elementos.

### Del resultado se sabrá por ellos, o por mí, a su debido tiempo.

### Se ofrece a D. Melquiades la vicepresidencia del Gobierno

Después de almorzar el señor Sánchez Guerra y sortando el número de informadores que le aguardaban a la puerta de su domicilio, manifestó que se dirigía al domicilio de don Melquiades Álvarez.

Los reporteros acudieron a la casa del jefe reformista a informarse, llegando a tiempo que salía el Sr. Sánchez Guerra, el cual les informó que había ofrecido a don Melquiades la vicepresidencia del Gobierno, y que éste la había aceptado.

También le informé—agregó—de que el Monarca había aceptado íntegramente el programa constitucionalista, ya conocido, sin alteración de ninguna clase.

### Entrevista con Burgos Mazo

Desde el domicilio de don Melquiades trasladóse el señor Sánchez Guerra al Hotel Ritz, con objeto de conferenciar con el líder regionalista, Sr. Cambó.

Este no se hallaba en aquel momento en el hotel, y el señor Sánchez Guerra aprovechó la circunstancia de que allí se encontraba el señor Burgos Mazo, y se dirigió a sus habitaciones, celebrando una entrevista con él, muy cordial.

### Declaraciones de Cambó

Cuando el señor Cambó llegó al Hotel Ritz, ya habíase marchado el señor Sánchez Guerra.

Los periodistas saludaron al político catalán y le hicieron diversas preguntas sobre el momento político.

Cambó se limitó a manifestar que sería no haberse encontrado con el Sr. Sánchez Guerra, y que en aquel momento iba a ponerse al habla con él, por teléfono.

Añadió que se congratulaba de que se solucionara la crisis con arreglo a la fórmula ofrecida por él al Monarca, agregando que él no colaboraría en el Gobierno.

### Una conferencia comentada

Se ha comentado extraordinariamente el siguiente hecho: Sábase que el Rey estuvo en el ministerio del Ejército y sostuvo una conferencia, durante tres horas, con el general Berenguer.

Term nada ésta, D. Alfonso saludó a los ministros de su último Gabinete, que se hallaban reunidos en el santonillo.

Sobre lo tratado en esta larga entrevista no se conoce el menor detalle.

### Comentarios políticos

Durante el día de hoy, en los círculos políticos se han hecho numerosos comentarios referentes a las gestiones que realiza el señor Sánchez Guerra para la formación del nuevo Gobierno.

Además de los diversos comentarios, también se hacen muchas cábalas acerca del reparto de las carteras, incluso designando algunos nombres para determinados departamentos.

### Declaraciones de Sánchez Guerra

El señor Sánchez Guerra, conversando con los periodistas, les manifestó que había aceptado el encargo de formar Gobierno reconociendo la gravedad de los momentos que atraviesa el país.

También manifestó que se propone instaurar el programa constitucionalista y formar un Gobierno de todas las orientaciones, incluso la de los socialistas, aunque para esto último le han surgido algunas dificultades.

### Lo que dice Bergamín

El señor Bergamín, conversando con los periodistas, se ha mostrado complacido por la solución que se proyecta dar a la presente crisis.

Manifestó que él aceptaría

una cartera en el nuevo Gobierno, excepto la de Hacienda.

### La opinión de Villanueva

Al requerir los periodistas la opinión de don Miguel Villanueva sobre la solución que se dará a la crisis planteada, manifestó que él creía que debían formar parte del nuevo Gobierno dos republicanos y dos socialistas, sin cartera.

También dijo que deben hacerse en cuatro meses las elecciones municipales, provinciales y generales, pero todas ellas dotadas de la mayor sinceridad posible.

Manifestó últimamente que él cree que debe repetirse para los presos políticos el procedimiento del año 1918, concediendo una amplia amnistía.

### Manifestaciones de Burgos Mazo

El señor Burgos Mazo manifestó a los reporteros que él se había puesto a la disposición del señor Sánchez Guerra.

Agregó que también tendrá su representación en el nuevo Gobierno don Santiago Alba.

### Declaraciones de don Melquiades Alvarez

Al ser requerido por los periodistas don Melquiades Álvarez para que emitiera su opinión sobre la situación actual, les recordó que él había dicho anteriormente que creía que la única fórmula para salvar al país eran las Cortes Constituyentes.

También manifestó que al Rey le satisfacía la solución que el Monarca se halla dispuesto a llegar al máximo sacrificio.

### Los periodistas exploran la opinión de los encarcelados

Al extenderse la noticia facilitada por el señor Sánchez Guerra de que para aceptar el Gobierno iba a requerir precisamente el apoyo de los republicanos y socialistas, cuyos principales dirigentes se encuentran encarcelados, los periodistas, en gran número, se dirigieron a la Cárcel Modelo, con objeto de conocer anticipadamente la opinión de los presos.

Estos, sorprendidos al ver la avalancha reportera, una vez que se enteraron del móvil que los llevaba a la prisión, solicitaron permiso de la Dirección, reuniéndose en el locutorio de abogados, donde cambiaron impresiones brevemente. Por unanimidad acordaron delegar en el señor Alcalá Zamora para que éste, por medio de una nota, reflejara la opinión de todos.

### La nota de Alcalá Zamora

Los informadores de la Prensa que acudieron a la Cárcel Modelo, recibieron la siguiente nota, escrita a máquina que les entregó el señor Alcalá Zamora, que dice así:

«No queremos recurrir a la socorrida fórmula de que «para juzgar al Gobierno que se pretende formar precisa conocer su composición y sus actos». A ambas cosas tendremos que acceder, pero para nosotros es bastante conocer el carácter de Constituyentes con que se anuncia el futuro Gobierno, para reconocernos así, estimándolo como la primera etapa de la victoria de la revolución de diciembre.

Los republicanos y socialistas siguen unidos y en marcha hacia el triunfo de su ideal, lo cual les impide entrar a formar parte del Gobierno trizado, ni siquiera con el carácter de fiscales del presente. Vigilarán desde fuera.

Creer inevitable la República, que es el triunfo de la revolución. Mantienen y perfeccionan la situación frustrada para impedir que el nuevo Poder constituyente libre, el consistir con el otro Poder constituido, pueda plantear dificultades y zozobras frente a los cuales vivirán alerta para impedir con resolución y energía cualquier fracaso.

Afirmen que unas elecciones llevadas a cabo con toda legalidad llevarían a la proclamación de la República.

Añádes que están dispuestos a que ninguna intriga les arrebatase el triunfo ni mediase el Poder que quiere ostentar el nuevo Gobierno, que debe ser sordo o toda clase de sugerencias que se le hagan, para remediar el naufragio voluntario, ya virtualmente consumado por el régimen que se está liquidando.

Al ser conocidas estas declaraciones, han sido objeto de grandes comentarios, pues le ellas se desprende el apoyo

que al nuevo Gobierno prestan todos los izquierdistas.

Dichas manifestaciones han causado una impresión favorable en todos los sectores, pues dicha actitud favorece la solución del momento actual y despeja la grave y crítica situación que atraviesa el país.

### Las visitas a los presos políticos

Durante el día de hoy la Cárcel Modelo estuvo muy concurrida por numerosas personas que acudieron a visitar a los presos políticos.

Esta tarde acudió la viuda del capitán García Hernández, llevando a su hija.

La entrevista de ésta con los presos políticos fué muy emocionante.

Los republicanos prometieron a la distinguida dama hacerse cargo de la niña y pedir en las futuras Cortes una pensión vitalicia para asegurar su porvenir.

Un propietario que presenció la reunión de los republicanos y la viuda del capitán García Hernández ofreció a la distinguida dama vivienda gratis, en una casa de su propiedad en la calle de Alcalá.

### Un incidente lamentable

Cuando se disponía el fotógrafo Alfonso a obtener una fotografía de la viuda del capitán García Hernández acompañada de las señoras de Albornoz y Msura y otras distinguidas damas, en el interior de la Cárcel Modelo, un oficial de Prisiones trató de impedirlo llegando hasta amenazar pistola en mano al fotógrafo promoviendo un incidente que no tuvo más consecuencias que el lamentable susto que proporcionó a las señoras.

La oportuna intervención de un capitán de la Guardia de Seguridad y otras personalidades evitó que el incidente tomara caracteres violentos.

### Sánchez Guerra no sale satisfecho de su visita a los presos políticos

A las ocho y veinte de la noche salió de la Cárcel Modelo el señor Sánchez Guerra después de haber conversado afectuosamente con los presos políticos.

Al conversar con los periodistas se mostró muy confiado manifestando que había cumplido con un deber vitalicio a los presos políticos.

Al interesarse los periodistas por su contrariedad manifestó dijo que no salía satisfecho de su visita a los presos políticos, porque éstos no habían aceptado ninguna colaboración para la formación del nuevo Gobierno.

### El partido catalanista republicano

Barcelona.—El periódico «La Nau» publica una convocatoria del Consejo de Acción Republicana de Cataluña, para una reunión que se celebrará el próximo miércoles, en la que se tratará de la disolución de la entidad.

Relacionado con este anuncio se asegura en las peñas políticas que la actitud de Acción Republicana será, muy pronto, seguida por Acción Catalana, para constituir conjuntamente el partido único catalanista republicano.

### Manifestaciones de Indalecio Prieto

París.—El ex diputado socialista, epinando sobre el actual momento político español, ha dicho, entre otras cosas:

«Si en las alturas hubiese una alta visión del estado político de España y plipitaria en ellas ese hondo patriotismo que se mide por el sacrificio, la solución de esta crisis sería la abolición.»

Arao las dificultades con que la Corona tropiese vuelva a alestar el deseo de acentuar la dictadura, vistiendo exclusivamente con uniforme militar.

Yo me atrevo a pronosticar que eso equivaldría a desatar automáticamente la revolución que no pudiera encasillarse para hacerla feconda, porque nadie, por la forma en que habría de estallar la protesta, sería capaz de contenerla.»

### Lo que dicen los comunistas franceses

París.—En un artículo consagrado a la situación española, el órgano comunista «L'Humanité», condena el movimiento republicano español, dirigido por «Franc, Zamora y sus acólitos», por considerarlo un movimiento burgués.

Dice que el partido comunista español debe proseguir su

lucha contra los burgueses republicanos y constitucionales, contra los socialistas fascistas y los anarquistas agrupados en la unión sagrada anti proletaria.

### Declaraciones del señor Maciá

Bruselas.—Don Francisco Maciá ha comentado la situación política española en los siguientes términos:

«La dimisión del Gobierno Berenguer debe considerarse como un triunfo de la opinión pública, causada de la opresión del régimen. La crisis que se produce es tan honda, que sólo la abolición parece una solución lógica. Por mi parte, considero que ese será un primer paso para la República Federal.»

La creencia de que la Dictadura del general Berenguer pudo ser una solución a los vivos problemas planteados demostraba un desconocimiento absoluto de la realidad y un desprecio de la opinión pública. En vez de dar satisfacción a ésta y restablecer la normalidad, se creyó que la arbitrariedad como norma y los procedimientos de violencia servirían para ahogarla.

La resistencia a la opinión pública, representada ésta por los partidos políticos y las organizaciones obreras, fomenta la lucha hacia la revolución, que en algunas regiones españolas puede adquirir proporciones de una sangrienta tragedia.

La historia castigará a quienes por su ceguera hicieron inevitable ese desenlace.

En Cataluña no son de temer grandes peligros, pues está en condiciones de regirse sin sufrir convulsiones dramáticas. Cataluña tiene ideales y fe en sí misma. Para defenderlos sabrá luchar contra el partido de Cambó y su egoísmo.»

### Los propósitos de los constitucionales

En la reunión celebrada esta noche por los constitucionales han adoptado el acuerdo de que en caso de que lleguen a constituir el nuevo Gobierno, los Ayuntamientos serán constituidos por los concejales que obtuvieron el cargo por votación popular.

También acordaron que las elecciones municipales se celebrarían en el próximo mes de marzo; en el mes de abril y las elecciones generales, en el mes de mayo.

### Reunión de los constitucionales

Madrid.—A las nueve de la noche celebraron los constitucionales una importante reunión en el domicilio de don José Sánchez Guerra.

También asistieron a la reunión los señores Marañón y Ossorio y Gallardo; de los constitucionales faltaron el señor Bergamín que se hallaba ocupado y el señor Villanueva, por hallarse enfermo.

Terminada la reunión, el primero que abandonó el domicilio del señor Sánchez Guerra fué el señor Ossorio y Gallardo.

Este manifestó a los reporteros que le habían ofrecido la cartera de Gobernación a la cual había rehusado, por no querer abandonar el decanato del Colegio de Abogados.

Seguí diciendo que el problema de la política española no es de reforma de la Constitución, sino de otra cosa.

Manifestó últimamente que cuando abdique el Monarca, ya verá si modifica su opinión.

Los demás concurrentes a la reunión abandonaron juntos el domicilio del señor Sánchez Guerra.

### Manifestaciones de don Melquiades Alvarez

Don Melquiades Alvarez conversó con los periodistas al salir del domicilio del señor Sánchez Guerra.

Manifestó don Melquiades que los republicanos y los socialistas han manifestado que no prestarán su colaboración en el seno del nuevo Gobierno, pero que no obstante, ven con simpatía su constitución y le prestarán su apoyo desde fuera.

También dijo que el que el Gobierno quede definitivamente constituido para mañana depende de varias consultas que realizará temprano el señor Sánchez Guerra.

Añadió que tiene muy buenas impresiones de la marcha de todo y que no cree que surjan grandes dificultades para la constitución del nuevo Gabinete.

Prosiguió diciendo que el se-

ñor Chapaprieta aceptaría un cargo en el nuevo Gobierno obedeciendo a las instrucciones que ha recibido de don Santiago Alba.

Los periodistas preguntaron a don Melquiades si era cierto, lo que se había dicho, de que sustituirá al señor Sánchez Guerra en el encargo de formar Gobierno, a lo cual contestó que no cree que surjan dificultades que precipitarán la cosa a tal extremo.

### Una reunión memorable

Madrid.—Los periodistas visitaron a última hora a uno de los asistentes a la reunión celebrada esta noche en el domicilio del Sr. Sánchez Guerra.

Manifestó que el señor Sánchez Guerra se hallaba contrariado por la actitud adoptada por D. Melquiades Alvarez y el Sr. Burgos Mazo. Estos se oponen enérgicamente a que figuren en el nuevo Gabinete los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas. Rechazan asimismo la posibilidad de que tales prohombres entrasen en el Gobierno sin desempeñar carteras.

Los señores Alvarez y Burgos Mazo fundamentan su resistencia en el sentido de que tales jefes políticos no deben figurar en el Gobierno, mixtificando la existencia de un Ministerio que ha de dar al país, con unas Cortes Constituyentes, su nuevo Código fundamental. Propugnan por un Gabinete donde no haya más representación que la de los constitucionales puros.

El señor Sánchez Guerra se lamenta también de la actitud de los republicanos y socialistas, así como de la posición del señor Ossorio y Gallardo.

Se ha manifestado a los periodistas que el señor Sánchez Guerra conferenciará mañana temprano con don Alejandro Lerroux y don Indalecio Prieto. Tras de estas y otras entrevistas, el Sr. Sánchez Guerra marchará a Palacio para informar al Rey del resultado de sus gestiones.

También en la reunión celebrada esta noche en el domicilio del señor Sánchez Guerra, quedó aprobado en principio el programa previo de Gobierno que será sometido al Rey, y de cuya aceptación por éste depende que se forme el nuevo ministerio.

Entre los más interesantes puntos que se abarcan en dicho programa figuran los siguientes:

Que el Rey, bien por carta, que escriba al señor Sánchez Guerra, o que lo haga en el preámbulo del Real decreto de Convocatoria a Cortes, consigne su total renuncia a sus regias prerrogativas.

Que sean derogadas todas las disposiciones dictadas por la Dictadura.

Que queden en suspenso el Código Penal y los Estatutos promulgados por Primo de Rivera, así como cuanto se legislara contrariamente a las leyes vigentes en el año 1923.

Que queden suprimido el juramento de los ministros en la Cámara regis, por no existir actualmente la Constitución.

### El probable Ministerio

Si el Rey acepta íntegramente el programa de Gobierno que se le somete, quedará formado el nuevo Gobierno, que, según se dice, lo será de la siguiente manera.

Presidencia.—Sánchez Guerra.

Vicepresidencia y Estado.—Melquiades Alvarez.

Gracia y Justicia.—Villanueva.

Guerra.—General Goded.

Fomento.—Chapaprieta.

Hacienda.—Bergamín.

Economía.—Padregal.

Gobernación.—Burgos Mazo.

Marina.—Carvis.

Instrucción Pública.—Piniés.

Para la cartera de Trabajo aún no se ha designado a persona alguna.

### ¿Qué ocurre?

De madrugada se advirtió en los centros políticos enorme actividad.

A las seis de la mañana se hallaban reunidos el director de Seguridad, todos los comisarios y los coronales de la Benemerita.

En las carreteras, fuerzas del Ejército, singularmente de Artillería, detentan a cuantos por ellos circulan, exigiéndoles la documentación.

Los soldados llevan a cabo las detenciones con bayoneta calada.

A las preguntas que se les hacen, los soldados responden con sonrisas solamente.

# CHEVROLET

Nuevo camión de

Dos toneladas

Dobles ruedas traseras

Cuatro metros entre ejes

Doble cardan

Chasis y diferencial reforzado

La maravilla del año automovilista

Toda la experiencia de la Fábrica Chevrolet y todos los recursos de General Motors han podido realizar el milagro del nuevo camión **Chevrolet** de dos toneladas.

**59.000 unidades construídas en Diciembre de 1930**

70.000 unidades se han construído en Enero de 1931 para poder atender a la enorme demanda mundial.

**El Chevrolet, hoy más que nunca mantiene la supremacía del mercado.**

Júzguelo usted mismo

Visite la

# Exposición Romay

Bulevar, 46

ALMERIA

